
                                                                                                                 

Compte-Rendu de la réunion du CQ du Canal du 13 octobre 2022

                      
 Présents     :  

 Divine Nsimba et Alain Carral (référents élus municipaux du CQ du canal) demandent à ce 
que soit précisé qu’ils s’étaient excusés de leur absence à la précédente réunion pour cause 
de conseil municipal.

Martine Aguera, Chantal Leloup, Marina Meniai, Sébastien Gros, Matthieu Tran-Van-Dau, 
Dominique Gilbon.

Anne-Isabelle Berteaux, Juliette Rozières et Félix Dupuy (picojoule) 

Brigitte Martin (co-référente CQ).

Absents excusés     :   

Florence Clément, Françoise Costeroste, Pascale Fine, Annick Pol et Bernard Hoarau (co-
référent CQ)

Sommaire :

1°) Les Nouvelles du Quartier 

2°)  Fonctionnement du CQ 

a) Avancement de la fête du Père Noël

b) Point sur le projet Marché

c) Point sur la réunion du 11 Octobre – Carnaval 

d) Présentation Picojoule (qui a été reporté)
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3°)     Réponses de la mairie à nos questions de la réunion de Juin  :  

4°) Nouvelles questions pour la mairie

1°) Boitiers de raccordement fibre place Salvador Allende

Le boitier fibre est toujours cassé et ouvert. 
Quelle solution proposez-vous pour remédier à ce problème, avant destruction des 
fibres optiques ? 

2°) Nous avons posé à plusieurs reprise cette question : 

Quel est le tonnage maximum du pont du Canal sur le Chemin Manges-pommes ? 
A ce jour pas réponse. 

3°) Nuisances du Bikini : 

     Quel est le bilan de l’été 2022 ? 

4°) Nous avons posé à plusieurs reprise cette question :

Places de parking autour des passages piétons - dangereuses car masquent la visibilité 
(notamment celui rue J Prévert) : où en est-on ?

4°) Questions diverses 
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1°) Les Nouvelles du Quartier 

2°)  Fonctionnement du CQ 

2-1) Avancement de la fête du Père Noël : 

Un groupe de travail a été constitué pour la préparation de cette fête déjà bien rodée, 
elle est programmée le vendredi 9 décembre et sera précédée d’un marché de Noël le 
dimanche 4 décembre à la salle des fêtes. 

L’idée serait d’inciter les autres quartiers à y prendre part et pour ce faire, de solliciter 
le kiwi.

2-2) Point sur le projet Marché :

Un mail a été envoyé aux personnes qui ont participé au questionnaire et qui ont fait la 
demande d’être tenus au courant. (Voir document annexe 1).

Quelques points essentiels à retenir :

 Créer de la convivialité entre mangeurs et producteurs.
 Proposer une alimentation de qualité en local à des prix accessibles.
 Un échange s’engage sur le « bio pas cher », l’agriculture raisonnée, l’intérêt des 

ateliers cuisine etc... 

Mr Carral relève la nécessité de sortir des réseaux confidentiels des « initiés » afin 
d’aller vers d’autres quartiers moins rompus à ce fonctionnement. Le CCAS propose des 
paniers solidaires et réfléchit à une épicerie sociale dans un lieu de mixité sociale. Il est 
aussi question des « paniers suspendus » (à l’image des cafés suspendus déjà proposés sur
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le marché) qui permettent une solidarité et qui pourraient s’étendre aux commerçants de 
Ramonvill   
      Mr Carral précise que les élus doivent statuer sur la création du marché de Port 
sud en Bureau municipal, avant passage en Conseil municipal. 

e.

2-3) Point sur la réunion du 11 Octobre – Carnaval

Une réunion en mairie a eu lieu le 11 octobre afin de faire se rencontrer le comité des 
fêtes et les CQ et d’en coordonner les actions.

 Etaient présents coté mairie les élus concernés (Christine Arod, Marie-Pierre Gleyzes 
et Karim Baazizi) ainsi que Cécile Buono et Mathilde Despré, certains membres du 
comité des fêtes et des CQ. 

Cette première réunion a permis de constater qu’un travail de coordination en amont à 
toutes manifestations était incontournable. Pour ce faire, tous les évènements seront 
consignés sur un planning partagé sur le forum des associations (des indications pour y 
accéder nous seront prochainement fournies).

Cette première réunion a tracé les grandes lignes du carnaval qui aura lieu en 
déambulation et en coordination avec les écoles le 11 février 2023.

 Prochaine réunion pour continuer sur ce thème : mardi 20 /10 à 18h à la mairie. 

2-4) Présentation de Picojoule.

Cette association basée à la MES où elle fêtera ses 10 ans le 19 novembre prochain, 
veut sensibiliser les habitants du quartier aux déchets et à leur valorisation pour une 
meilleure qualité de l’air et de l’eau, par des animations. (voir annexe 2).

Un projet de traitement des eaux noires des bateaux est à l’étude ; les premiers tests 
sont prévus début 2023. Il s’agit de récupérer les toilettes sèches et de les transformer en 
biogaz et fertilisants à redistribuer localement. Les bateaux seront ainsi incités à s’équiper
de toilettes sèches (fabriquées en atelier participatif). 

Ce projet a le soutien de la mairie dans un souci de meilleure salubrité de l’eau du ca-
nal.
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3°)     Réponses de la mairie à nos questions de la réunion de Septembre  :  

3-1) Boitiers de raccordement fibre place Salvador Allende

Ce problème est difficile à résoudre dans la mesure où SFR est censé gérer toutes les 
armoires qui lui appartiennent.

Or, tous les opérateurs y interviennent sans en avoir les clés...donc forcent les portes 
qu’on ne peut refermer.

Une lettre à SFR a été faite, sans réponse pour l’instant.

               3-2)  Tonnage du pont de Mange-pommes

Suite à nos inquiétudes concernant la fragilité du pont, souvent soumis à d’importantes
charges ;  on sait maintenant que le pont appartient à VNF qui doit dépêcher des experts afin 
de déterminer les capacités du pont.

Dans cette attente et à titre conservatoire, un arrêté fixe la charge maximale à 3,5 T 
(sauf bus et véhicules de service).

 Il est rappelé que la construction de l’accès direct par le parc technologique du canal 
devrait être priorisée dans le remaniement de toute cette zone.

             3-3) Nuisances du Bikini :

Seules 3 plaintes ont été déposées cet été, il semble que le son ait baissé suite aux 
mobilisations suscitées par les premières soirées. Seul le stationnement de péniches non 
habitées sera désormais autorisé face au bikini pour limiter ces nuisances.

           3-4) Places de parking et jardinières dangereuses à proximité des passages 
piétons

Aucun accident n’est survenu depuis que ces installations existent (plus de 30 ans) car 
elles sont sécures en ce qu’elles réunissent 3 facteurs: 

Rétrécissement, surélévation et obstacle qui cache la vue,  donc incitent à la prudence 
du coté automobiliste comme du coté piéton.

5



4°)    Questions diverses   

 Les grilles posées autour de la maternelle PMF ne font pas l’unanimité, la mairie met 
en avant la sécurisation des lieux de plus en plus difficile à gérer. 

Il est toujours préférable de privilégier la prévention… ce service, en passant sous la 
responsabilité du sicoval s’est quelque peu délité à Ramonville.

 Le campement abandonné dans le bois jouxtant le futur terrain de bicross : 

Nous avons envoyé un courrier à Mr Le Maire sur cette question (voir annexe 3)
après être tombés sur cet amas d’ordures lors du «  Worl cleanup day » ; les usagers du
terrain de bosses (dont S. Cross) se proposent de contribuer à déblayer l’endroit si la 
mairie met à leur disposition un container.  Mr Carral va faire le nécessaire.

 Concernant le terrain de bicross dont le budget participatif a franchi toutes les étapes, 
la réunion avec la mairie pour finaliser le projet a été reportée au 18 octobre 2022.

 Il est question de nouveau de tirs de chasse entendus derrière la ferme des 50.

Une législation existe (en particulier une distance minimale des habitations, déjà vu
lors d’un CQ précédent), ne pas hésiter à alerter la police municipale ou la 
gendarmerie en cas de doute.
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Annexe-1

Déjà presque un an s’est écoulé depuis que vous avez répondu au sondage pour le 
projet de Marché à Port-Sud !
 Depuis, nous avons avancé en prenant en compte vos réflexions ; et même si c'était à 
pas de fourmi, le projet semble se dessiner de plus en plus sûrement, au fil de nos réunions 
avec la Mairie.

 Ce marché vise 3 principaux objectifs :

- Un volet social : animation de la vie de quartier et solidarité alimentaire notamment ;
- Un volet écologique : offre alimentaire respectueuse de l'environnement et marché zéro 
déchet ;
- Un volet transparence : clarté de l'offre et de l'engagement des producteurs.

 Du boulot certes... mais un projet réaliste au vu de tout ce que nous avons vu et 
analysé !
 Et ce marché ne se veut ni en concurrence avec le marché de plein vent ni avec les 
commerces de proximité.

 Lors notre dernière réunion de travail avec la Mairie, nous avons posé une hypothèse 
d'un marché tous les jeudis soirs, sur le mail Georges Brassens à côté de la salle de quartier 
et des jeux pour enfants.
 Le projet devrait passer au conseil municipal de janvier pour un lancement au 
printemps 2023 ; aussi devons-nous rédiger d'ici là un projet complet, incluant notamment 
une charte pour les producteurs.

 Nous allons donc mobiliser ceux parmi vous qui nous ont dit avoir envie de participer 
au projet, pour nous aider dans cette étape.
 Et bien-sûr nous vous tiendrons au courant de la suite... dans moins longtemps qu'un 
an évidemment !

Annexe-2 :
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Lors du CQ du 13/10, l'équipe de Picojoule a fait  une intervention pour parler des
différents projets qu'elle aimerait mener en partenariat avec le CQ de canal.

Je résume ici les idées principales pour le compte rendu :

 Proposition  d'animations  autour  des  économies  d'énergies  et  du  traitement  des
déchets. Picojoule propose de faire des animations lors des événements du quartier.

Si  vous  avez  des  idées  pour  nous  faire  intervenir,  n'hésitez  pas  à  nous  contacter
à : ecrire@picojoule.org

 Point d'avancement du projet pour l'autonomie des péniches:

Picojoule porte  un  projet  de  collecte  des  toilettes  sèches  et  des  bio-déchets  des
habitants des péniches pour les traiter dans ses unités de méthanisation.

Avec nos partenaires (Atuve, CQ, Caracole, Arch Crowd, le 100e Singe, ...)  et  les
collectivités nous allons proposer des animations et des chantiers participatifs autour de ce
projet.

L'objectif est d'aborder les thèmes de la qualité de l'eau, des économies d'eau potable,
du traitement des déchets, de la production de fertilisant et d’énergies renouvelables.

Les prochaines étapes sont :

 La participation au budget participatif de la Mairie de Ramonville (novembre)

 Le lancement d'un financement participatif le 19 novembre 2022 lors de la fête des

10ans de Picojoule (journée mondiale ... des toilettes, ça ne s'invente pas !)

 L'organisation d'une réunion publique d'information pour présenter le projet au grand

public (cet hiver)

 La participation au budget participatif de la Région (avril 2023)
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Annexe-3

                                                                     

Ramonville, le 04 Octobre 2022

                              Monsieur Le Maire,

Lors du « World Cleanup Day » du 17 septembre dernier que nous organisions sur le 

quartier du canal, nous avons rencontré une situation que nous tenions à porter à votre 

connaissance : à hauteur du pont de mange-pommes, entre le « champ de bosses »  et le futur

terrain de bicross, se trouve un petit bois dont une partie est jonchée de détritus (cf photos ci-

jointes). Ce sont vraisemblablement, les restes d’un ancien campement désormais déserté.

Ce fait doit nous interpeller à deux niveaux, celui évident de l’écologie et peut-être 

aussi le plus facile à résoudre dans ce cas : les services municipaux sont malheureusement 

rompus à ce genre de tâche. 

En outre, pour le conseil de quartier que nous représentons, la question de la précarité 

et de l’habitat indigne nous impacte fortement au vu de cette découverte. Nous savons tous 

combien les conditions de vie et l’environnement influent sur l’équilibre psychique des 

individus, nous ne pouvons rester insensibles à ces situations si elles devaient se répéter 

voire se multiplier. Aussi, nous souhaiterions pouvoir y réfléchir en amont afin d’en prévenir
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les éventuels effets délétères et nous pourrions mettre cette question à l’ordre du jour d’une 

prochaine réunion du conseil de quartier en présence de nos élus référents.

Nous vous prions de croire, Monsieur Le Maire, à l’expression de nos meilleurs 

sentiments.

Bernard HOARAU et Brigitte MARTIN

Référents du Conseil de Quartier du canal
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